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Тема номера: 
«Если любите 
любящих вас, 

какая вам за то 
благодарность?»

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

В БРАТОЛЮБИИ ЛЮБОВЬ
Христианство есть выраже-

ние всеобщей, всемирной любви. 
Оно учит нас любить и благотво-
рить не одним нашим близким, 
а всему человечеству; любить тех 
даже, с которыми мы ни в чем не 
сходимся, любить ненавидящих 
нас. Христианская любовь не по-
хожа ни на какую другую любовь. 
Любовь человеческая простира-
ется на людей, которые привле-
кают нас высокими качествами, 
но любовь Христова идет искать 
и спасти погибшего, она следит 
издали за блудным сыном и идет 

к нему навстречу, она отыскивает 
прокаженных, она призывает всех 
отверженных.

Дивная любовь Христа! Озари 
и меня Твоими лучами! В моей 
грешной земной любви есть еще 
столько себялюбия. Я часто, думая 
любить других, ищу в этой любви 
только себя; но я жажду другой 
любви, я бы хотел обнять моей 
любовью недостойных, погибших, 
павших братьев, тех, от которых 
все отвернулись.

В Тебе одном могу я найти эту 
любовь. Вдохни в меня Твой Дух 

Животворящий, осени меня сла-
вою Твоего Креста, которая по-
может мне носить на себе чужое 
бремя; наложи на меня Твое иго, 
которое будет мне легко, потому 
что оно уничтожит во мне вся-
кое себялюбие; расширь пределы 
моей любви, чтобы я мог понять 
всю глубину любви Твоей и на-
звать все человечество моими 
братьями.

Из книги «День за днем» неиз-
вестного православного священ-

ника, которую читала в ссылке в 
Тобольске Императрица-мученица 

Александра Федоровна
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может 
быть, океан служит началом для всех вод зем-
ных. Писания отцов соединяются все в Еванге-
лии; все клонятся к тому, чтоб научить нас 
точному исполнению заповеданий Господа на-
шего Иисуса Христа; всех их и источник и конец 
– святое Евангелие». 

Святитель 
Игнатий Брянчанинов

МОЛИТВА пеРед чТенИеМ еВАнгеЛИя
«Когда же читаешь, читай с усердием и прилежно; с 
великим вниманием останавливайся на каждом стихе 
и не листы только переворачивать старайся, но, если 
нужно, не поленись и дважды, и трижды, и несколь-
ко раз прочесть стих, чтобы уразуметь силу его. А ког-
да садишься читать или слушать читающего, помо-
лись прежде Богу, говоря: Господи Иисусе Христе! 
Отверзи уши и очи сердца моего, чтобы услышать 
мне словеса Твои и уразуметь их, и исполнить волю 
Твою; потому что пришлец я на земле; не скрой от 
меня, Господи, заповедей Твоих, но открой очи мои, и 
уpазумeю чудеса, явленные законом Твоим (Пс. 118, 
18-19). Ибо на Тебя уповаю, Боже мой, чтобы просве-
тил Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

Воскресное Евангельское чтение

еВАнгеЛИе ОТ ЛУКИ
(глава 6, стихи 31-36)

6:31 И ка́к хотите, чтобы с вами поступали люди, та́к 
и вы поступайте с ними.
6:32 И если любите любящих вас, какая вам за то бла-
годарность? ибо и грешники любящих их любят.
6:33 И если делаете добро тем, которые вам делают 
добро, какая вам за то благодарность? ибо и грешники 
то́ же делают.
6:34 И если взаймы даёте тем, от которых надеетесь 

получить обратно, какая вам за то благодарность? ибо 
и грешники дают взаймы грешникам, чтобы получить 
обратно столько же.
6:35 Но вы люби́те врагов ваших, и благотворите, и 
взаймы давайте, не ожидая ничего; и будет вам награ-
да великая, и будете сынами Всевышнего; ибо Он благ 
и к неблагодарным и злым.
6:36 Итак, будьте милосерды, как и Отец ваш милосерд.

Евангельское чтение праздника

еВАнгеЛИе ОТ МАТФея
(глава 5, стихи 14-19)

5:14 Вы – свет мира. Не может укрыться город, стоя-
щий на верху горы.
5:15 И, зажегши свечу, не ставят ее под сосудом, но на 
подсвечнике, и светит всем в доме.
5:16 Так да светит свет ваш пред людьми, чтобы они 
видели ваши добрые дела и прославляли Отца вашего 
Небесного.
5:17 Не думайте, что Я пришел нарушить закон или 
пророков: не нарушить пришел Я, но исполнить.
5:18 Ибо истинно говорю вам: доколе не прейдет небо 
и земля, ни одна иота или ни одна черта не прейдет из 
закона, пока не исполнится все.
5:19 Итак, кто нарушит одну из заповедей сих малей-
ших и научит так людей, тот малейшим наречется в 
Царстве Небесном; а кто сотворит и научит, тот вели-
ким наречется в Царстве Небесном.

МОЛИТВА пОсЛе чТенИя еВАнгеЛИя

Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, 
сподобивый мя недостойнаго Божественная 
Твоя словеса и глас Святаго Евангелия Твоего 
слышати; сим убо Владычним Твоим гласом, 
укрепи мя в покаянии настоящия сея жизни 
прейти нощь, от всякаго избавляя мя навета и 
злобы видимых и невидимых враг.

СЛОВО БОЖИЕ
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ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕ

КТО МЫ И где МЫ?
Братья и сестры, сегодня Святая Церковь прослав-

ляет святителей Московских. В этот праздник мы 
услышали за Божественной литургией Евангелие, кото-
рое относится к ученикам не только потому, что оно на-
чинается: «Рече Господь своим учеником», но и потому, 
что этот отрывок по Уставу читается в дни памяти уче-
ников Христовых, тех, кто принял апостольское служе-
ние, святителей. Господь говорит им: «Вы - свет мира. 
Не может укрыться город, стоящий на верху горы. И, 
зажегши свечу, не ставят ее под сосудом, но на подсвеч-
нике, и светит всем в доме» (Мф.5:14-16). 

Такими светильниками явились в свое время апо-
столы, потом их преемники – святители, архиереи, 
потом – священники. И каждый православный хри-
стианин, в своей мере является светильником, потому 
что в Таинстве Крещения появляется в душе человека 
Свет Христов. Господь зажигает этот светильник, что-
бы он светил миру и проповедовал о Христе, распятом 
и воскресшем. 

Как нам известно, свет – это одно, а огонь – это не-
что большее: если возжигается огонь, то он не только 
светит, но и греет, и обжигает. Вот так и наш светиль-
ник, который был зажжен в день Крещения, в день ду-
ховного рождения, должен обжигать любовью Божией, 
любовью ко Христу все наши страсти, все неподобное 
и недостойное служения Богу в человеке. Мы, христи-
ане, являемся таким светом в посильной для нас мере. 
Господь говорит, что мы должны этот свет передавать 
другим людям, зажигать сердца людей проповедью о 
Христе. Кто мало будет трудиться в этом, тот наречется 
в Царствии Небесном меньшим, а кто много будет тру-
диться, тот великим наречется в Царствии Небесном. 

Такими великими светильниками были первоиерархи 
Московские. 

Сегодня мы радуемся о подвиге святителей Москов-
ских, которые жили в разные времена. Легких перио-
дов для Церкви никогда не было, потому что Церковь 
– это тело Христово, а Христос страдал для искупления 
всего рода человеческого. Вот и Церковь страдает для 
своего очищения, для своего спасения. В какие бы пе-
риоды времени ни жили эти святители, они с честью и 
достоинством преодолевали все и обращали во благо 
Церкви Русской. Всегда на Руси были трудности, вну-
тренние и внешние противоречия, и в Смутное время, и 
в синодальный период не было легко нашим Предстоя-
телям. Но самый тяжелый крест выпал на долю Патри-
арха Тихона. 

Вспомните, в какие тяжкие времена он стал Патриар-
хом. В день наречения Патриарха всея Руси он служил 
на подворье Троице-Сергиевой Лавры в Москве и не 
присутствовал в Храме Христа Спасителя, где должны 
были провозгласить избранного Патриарха. Когда на 
подворье прибыло посольство во главе с митрополитом 
Киевским Владимиром, владыке Тихону было объявле-
но: «Священный и великий Собор призывает твою свя-
тыню на Патриаршество богоспасаемого града Москвы 
и всея России». Он отвечал: «Благодарю, и приемлю, и 
нимало вопреки глаголю». После молебна он произнес 
слово, в котором говорил, что ему предстоит «умира-
ние» за Церковь в эту тяжелую годину. 

Казалось бы, восстановлено патриаршество и вся 
Церковь должна радоваться. В действительности же 
продолжалось предательство государственных устоев, 
которые держались около тысячи лет. Началась граж-

В МОНАСТЫРЬ НИКТО НЕ ПРИХОДИТ 
ПРОСТО ТАК, 
И, ЕСЛИ ЧЕЛОВЕК СЮДА ПРИШЕЛ, 
ЗНАЧИТ, ОН ОТКЛИКНУЛСЯ 
НА ЗОВ БОЖИЙ.
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данская война. А истоки всех бед – в предательстве 
царя, Помазанника Божия, убийстве царственных стра-
стотерпцев, царской семьи, императрицы и детей, кото-
рые вообще не касались политики. Император был свя-
той человек при жизни, высоконравственный человек. 
Допустимо, что к нему могут быть какие-то претензии 
как к самодержцу, а ведь императрица, дети вообще не 
касались управления страной, но все были уничтожены. 

Как в любую революцию, все начиналось с обмана и 
насилия: прокатился красный террор, людям обещали 
землю, а отобрали всю, какую они имели до этого; лю-
дям обещали свободу, а начали отправлять в места ли-
шения свободы для того, чтобы они бесплатно работали, 
потому что страна была разорена революцией и нужно 
было поднять экономику. А кто пойдет добровольно? 

Может быть, в этом был особый Промысел Божий, 
потому что мы видим, что когда у Церкви много свобо-
ды, то люди забывают Бога. 

Святитель Иоанн Златоуст говорил, 
что опасность для Церкви не в 

гонении, а в отсутствии гонений, 

потому что люди расслабляются, перестают подви-
заться, перестают держать твердо свою веру. Тем не 
менее, когда были разрушены государственные устои, 
единственным институтом, который мог бы поддержать 
людей, направить на путь истинный, была Церковь. Не 
было уже царя-самодержца, не было государственных 
структур, которые могли бы удержать произвол, и толь-
ко Церковь могла направлять к правде, к добру, учить 
тому, что не надо друг друга предавать. 

После гражданской войны и голодомора начались 
репрессии: человек мог сказать что-то неосторожно, а 
сосед называл его врагом народа. В итоге друг за другом 
они шли на каторгу или на расстрел. Кто как не Цер-
ковь в лице святителей и особенно в лице первосвяти-
телей Московских взывала к Богу о помощи и к народу 
о вразумлении? Это апостольское служение никогда не 
бывает спокойным и легким. Все наши святители Мо-
сковские, каждый в свое время, страдали за истину, за 
правду, многие из них даже закончили жизнь мучени-
чеством и исповедничеством. 

Через их страдания, через их подвиг мы приняли чи-
стую православную веру, и сегодня на нас лежит боль-
шая ответственность за сохранение и передачу этой 
веры в чистоте нашим потомкам. Тому, кому много 
дается, с того много взыщется. Поэтому апостол гово-
рит: «Не делайтесь учителями» (см. Иак.. 3:1), потому 
что это большая ответственность пред Богом. Но какая 
же может быть проповедь без проповедников? Значит, 
Господь выбирает их Сам и ставит на Свой подсвечник, 
чтобы они светили светом Евангелия, светом веры и 
любви к Богу и к людям.

Сегодня великий праздник. Целый сонм святителей 
прославляется нашей Церковью. Сегодня у нас, сла-
ва Богу, жив и здравствует Святейший Патриарх Ки-
рилл, который является шестнадцатым Патриархом, 
и, конечно, воздевает свои руки в молитве за народ. К 
сожалению, люди многого не понимают. Святитель-
ское служение, а тем более служение Первосвятителя 

- выше разумения обычного человека. Наша обязан-
ность сегодня не смотреть и не рассуждать по-своему, 
что правильно, а что неправильно. Наше дело молить-
ся искренне, чтобы Господь укреплял, вразумлял, уму-
дрял и помогал Святейшему Патриарху достойно вести 
корабль Русской Православной Церкви в тихую гавань 
спасения, в Царствие Небесное. 

В этот день молитва должна звучать особенно, пото-
му что мы празднуем память святителей Московских, 
которые предстояли пред Богом за наш народ, за всю 
Русскую Православную Церковь, являющуюся самой 
большой православной Церковью в мире. И сегодня мы 
должны молиться с особым чувством благодарности 
Богу за нашего Первосвятителя – Святейшего Патриар-
ха Кирилла. 

Сегодня в обители еще один праздник – день рожде-
ния Матушки игумении Еротииды, которая восстанав-
ливает этот монастырь из руин с самых первых лет.

Жизнь человеку дается Богом не просто так, а с ка-
кой-то целью. Человек, приходит в этот мир, чтобы, 
во-первых, оставить в душе отпечаток своей жизни и 
получить потом воздаяние, а во-вторых, оставить для 
других что-то доброе, хорошее, полезное. 

Сегодня Матушка Еротиида полагает свои труды к 
подножию Креста Господня не только для того, чтобы 
получить личное спасение, но и явить пример благо-
честия среди сестер, среди учащих и учащихся, среди 
людей, которые сюда приходят, и для того чтобы свет, 
который Господь возжег в ее сердце, разгорался все 
больше и больше, показал величайшую благодать и 
торжество силы и мудрости Бога Создателя. 

Вспоминается мне случай, когда одна девочка на 
встрече школьников с профессором Духовной Акаде-
мии задала ему вопрос: «Скажите, пожалуйста, кто 
мы?» Конечно, от такого вопроса профессор опешил, 
не знал, что сказать. «Кто мы?» – как на это ответить? 
Он начал искать обходные пути: «Я вам этого не ска-
жу, я скажу духовнику», начал в сторону уводить. А она 
не унимается и дальше спрашивает: «А можно второй 
вопрос: где мы?» С одной стороны, вопросы, как бы и 
смешные, но на самом деле, если подумать, на них надо 
отвечать всей жизнью – кто мы и где мы? Если мы бу-
дем эти вопросы себе задавать каждый день, то, может 
быть, наша жизнь станет больше соответствовать наше-
му призванию. 

В монастырь никто не приходит просто так, каждый 
призывается Богом, и, если человек сюда пришел, зна-
чит, он когда-то откликнулся на зов Божий. Дай Бог, 
чтобы не только подвиг святителей, которых сегодня 
мы прославляем, не только подвиг Матушки игумении, 
которая поставлена здесь, на свещнице Сольбинского 
монастыря, чтобы являть славу Божию и приводить 
людей к радости общения с Богом, но и личный подвиг 
каждого из нас был достойным ответом на вопросы, кто 
мы и где мы. 

Дай Бог, нам гореть любовью и верой, и пронести 
подвиг служения Богу и ближним до конца, чтобы быть 
призванными к вечному общению и радости блажен-
ства в Царствии Небесном. Аминь.

Епископ Исилькульский и 
Русско-Полянский Феодосий, 

18 октября 2019 г.
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НОВОСТИ

сТУденТКИ КОЛЛедЖА 
пРИняЛИ УчАсТИе 
В МАсТеР-КЛАссе 
«ТОРТ В пОдАРОК»

С 8 по 11 октября в колледже «Добрая школа на 
Сольбе» прошёл мастер-класс «Торт в подарок» в 
рамках проекта “Хлеб-да-Сольба: возрождение рус-
ских кулинарных традиций”, победителя конкурса 
Президентских грантов по направлению «Наука 
и образование». О том, как прошло это мероприя-
тие рассказывает студентка колледжа Александра 
Петрова.

Секретный рецепт

СЕГОДНЯ Я ХОЧУ ПОДЕЛИТЬСЯ С ВАМИ СВОИМИ 
ВПЕЧАТЛЕНИЯМИ О МАСТЕР-КЛАССЕ, КОТОРЫЙ 
ДЛЯ НАС ПРОВОДИЛА ЗАМЕЧАТЕЛЬНАЯ ДЕВУШКА 
ПО ИМЕНИ АНАСТАСИЯ. 

МЫ УЧИЛИСЬ ПЕЧЬ ТОРТ «МЕДОВИК». 

АНАСТАСИЯ ПОДЕЛИЛАСЬ С НАМИ 
САМЫМ ВКУСНЫМ РЕЦЕПТОМ.

В ЭТОМ МАСТЕР-КЛАССЕ ПРИНИМАЛА 
УЧАСТИЕ ГРУППА СТУДЕНТОК ИЗ 4 ЧЕ-
ЛОВЕК. МЫ РАБОТАЛИ В ПАРАХ. КА-
ЖДАЯ ПАРА ПЕКЛА СВОЙ ТОРТ САМА.
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НА ПРИГОТОВЛЕНИЕ ТОРТОВ ПОНАДОБИЛОСЬ ТРИ ДНЯ. НА ТРЕТИЙ ДЕНЬ МЫ ТОРЖЕСТВЕННО ВРУЧИ-
ЛИ ИХ НА ПРАЗДНИЧНОЙ ТРАПЕЗЕ МАТУШКЕ, СЕСТРАМ И ГОСТЯМ. ТОРТЫ ПОЛУЧИЛИСЬ ПРОСТО ВОЛ-
ШЕБНЫМИ ПО СЛОВАМ ВСЕХ, КТО ИЗ ПРОБОВАЛ.
МНЕ ОЧЕНЬ ПОНРАВИЛСЯ МАСТЕР-КЛАСС. БЫЛО ОЧЕНЬ ВЕСЕЛО, ИНТЕРЕСНО, ПОЗНАВАТЕЛЬНО, А ГЛАВ-
НОЕ – ПОЛЕЗНО! ОЧЕНЬ НАДЕЮСЬ, ЧТО ТАКИЕ МАСТЕР-КЛАССЫ БУДУТ ПРОВОДИТЬСЯ ЧАСТЕНЬКО.
А САМОЕ ИНТЕРЕСНОЕ ТО, ЧТО МЫ САМИ БУДЕМ ПОТОМ ПРОВОДИТЬ ИХ ДЛЯ ДРУГИХ ДЕВОЧЕК ШКОЛЬ-
НИЦ И СТУДЕНТОК!

АЛЕКСАНДРА ПЕТРОВА, 
СТУДЕНТКА 1 КУРСА ПО СПЕЦИАЛЬНОСТИ 

«ПОВАРСКОЕ И КОНДИТЕРСКОЕ ДЕЛО» 
КОЛЛЕДЖА «ДОБРАЯ ШКОЛА НА СОЛЬБЕ» 

ПЕРВЫМ ДЕЛОМ МЫ ПРИСТУПИЛИ К КОРЖИ-
КАМ, КОТОРЫЕ ПОЛУЧИЛИСЬ ОЧЕНЬ МЯГКИ-
МИ, ВКУСНЫМИ, НЕЖНЫМИ И ДУШИСТЫМИ. 
ПОСЛЕ ТОГО, КАК МЫ ИХ ИСПЕКЛИ, ОНИ 
НОЧЬ ПРОСТОЯЛИ В ПЕКАРНЕ ПРИ КОМНАТ-
НОЙ ТЕМПЕРАТУРЕ.

НА СЛЕДУЮЩИЙ ДЕНЬ МЫ ДЕЛАЛИ КРЕМ ИЗ 
НАТУРАЛЬНОЙ МОНАСТЫРСКОЙ СМЕТАНЫ. 
МЫ СМАЗАЛИ КОРЖИКИ КРЕМОМ, ПОСЫПА-
ЛИ ТОЛЧЁНОЙ КРОШКОЙ И ПОСТАВИЛИ В 
ХОЛОДИЛЬНИК ЕЩЕ НА ОДНУ НОЧЬ. ПРЕД-
ВАРИТЕЛЬНО МЫ ВСЕ ВМЕСТЕ СФОТОГРАФИ-
РОВАЛИСЬ НА ПАМЯТЬ С НАШИМИ ТОРТА-
МИ.
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МОнАсТЫРИ – 
“КРепОсТИ” 
ЦеРКВИ

МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ Сегодня монашество – одна из сторон жизни 
не только церкви, но и современного общества. 
Ведь монахами и монахинями становятся обыч-
ные люди, которые живут среди остальных. И 
тем не менее монашество – это как бы другой 
мир со своей «философией», со своими правила-
ми, законами и традициями, подчас не понят-
ными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности 
Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах 
современного монашества, поучения святых 
отцов и многое другое – в нашей рубрике «Мо-
нашеское делание».

МОнАх есТЬ МАяК, УТВеРЖденнЫй нА сКАЛАх

– Геронда, каково дело монаха?
– Дело монаха – стать сосудом Святаго Духа. Он дол-

жен сделать свое сердце таким чутким, как листочек 
сусального золота. Все делание монаха есть любовь, и 
в путь свой он тоже выходит от любви к Богу, которая 
заключает в себе и любовь к ближнему. Монах раз-
мышляет о несчастье человечества, 
его сердце уязвляется болью, и он 
непрестанно сердечно молится о 
мире. Так монах милует мир мо-
литвой. Есть монахи, помогающие 
людям больше, чем мог бы помочь 
им весь мир. К примеру, человек 
мирской помогает бедняку кило-
граммом риса и парой апельсинов, 
да и те часто дает лишь для того, чтобы его увидели 
другие, которых он сам при этом еще и осуждает за 
скупость. Но монах творит молитву и ею, в молчании, 
шлет целые тонны помощи своим ближним.

Монах не намечает собственной программы дей-
ствий, не составляет мирских проектов миссионер-
ской работы, он идет вперед без всякого собственного 
плана, и добрый Бог включает его в Свой божествен-
ный план, а если это понадобится, то Он ведомым Ему 
способом может послать его и на апостольский под-
виг. Бог не требует от монахов, чтобы они выходили в 
мир и водили людей за ручку. Он хочет, чтобы монахи 
опытом своей личности давали людям свет и таким 
образом руководствовали их к вечной жизни. То есть 
служение монаха не в том, чтобы помогать миру, нахо-

дясь в миру. Монах уходит далеко от мира не потому, 
что он ненавидит мир, но потому, что он любит его. 
Живя вдали от мира, монах своею молитвой поможет 
ему в том, в чем нельзя помочь по-человечески, но од-
ним лишь божественным вмешательством. Поэтому 
монах должен находиться в постоянной связи с Богом, 
принимать от Него сигналы и указывать людям путь 
к Нему.

Я долгое время не мог понять, как 
оправдывают католики некоторые 
вещи. Но вот недавно ко мне в кали-
ву зашли два католика-архитектора 
из Рима, и мое недоумение разре-
шилось. Что такое Православие, они 
не понимали, но настроены были 
по-доброму. «Почему, – спросили 
они меня, – монахи сидят здесь? По-

чему они не идут в мир на общественное служение?» 
– «А разве, – ответил я, – маяки не должны стоять на 
скалах? Что, прикажете им переехать в города и под-
ключиться к работе уличных фонарей? У маяков свое 
служение, у фонарей свое». Монах – это не лампоч-
ка, которая висит над городским тротуаром и светит 
пешеходам, чтобы те не спотыкались. Монах есть да-
лекий маяк, утвержденный высоко на скалах и своим 
сиянием освещающий моря и океаны для того, чтобы 
корабли шли верным путем и достигали Бога – пункта 
своего назначения.

БесшУМнАя пРОпОВедЬ МОнАхА
…Когда мирские, пусть даже неверующие, люди 

приходят в монастырь и видят настоящих монахов, то, 

Бог хочет, чтобы монахи 
опытом своей личности 

давали людям свет и таким 
образом руководствовали 

их к вечной жизни.
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если у них есть доброе расположение, они становят-
ся верующими. Многие безбожные ученые, приехав 
на Святую Гору просто на экскурсию, изменили свою 
жизнь. Люди в положительном смысле задумываются 
и узнают духовную жизнь. Они видят радующихся мо-
лодых людей, которые, имев в миру все предпосылки 
для того, чтобы преуспеть, оставили богатство, долж-
ности и живут подвижнически, с молитвой и бдением. 
Видя все это, люди задаются вопросом: «Так что же? 
Ведь если, правда, есть Бог, если есть жизнь иная, если 
есть адская мука, то почему я так живу?» И они начи-
нают вести менее греховную жизнь или вообще ис-
правляют ее. Я знаю один такой случай. Одна девушка 
двадцати лет от роду совершила попытку самоубий-
ства: разрезала себе вены, но ее успели спасти. Потом 
какой-то монах взял и привез ее в женский монастырь. 
Сначала несчастную все бесило, но потом, познако-
мившись с тамошними монахинями, она пришла в 
себя и сказала: «Здесь я вижу другой мир. А можно я 
останусь с вами?»

Монах есть далекий маяк, утвержденный 
высоко на скалах и своим сиянием 

освещающий моря и океаны для того, чтобы 
корабли шли верным путем и достигали 

Бога – пункта своего назначения.

Такова бесшумная проповедь монаха. Проповеду-
ют многие, но немногие вызывают у людей доверие к 
себе, поскольку их жизнь не соответствует их словам. 
Но монах не произносит громких проповедей, рассчи-
танных на то, чтобы его услышали другие. Он молча 
проповедует Христа своей жизнью и помогает ближ-
нему своей молитвой. Он опытом живет Евангелие, и 
Благодать Божия его выдает. Так монах проповедует 
Евангелие способом наиболее достоверным, а это и 
есть то, чего жаждет мир, особенно сегодняшний. Ког-
да монах говорит, то он выражает не просто мысль, но 
опыт. Однако и мысль, высказанная монахом, тоже не-
сет в себе свет.

– А некоторые, Геронда, говорят, что юноши или де-
вушки уходят в монастырь или от разочарования, или 
от того, что имеют какое-то телесное увечье, или по 
слабоумию.

– Видно, эти люди запомнили один-два подобных 
случая, а теперь от злобы или от зависти клевещут на 
остальных монахов, которых 90 процентов. Однако, 
разобравшись и увидев, что дело обстоит не так, они 
скажут, что есть нечто высшее, есть Бог.

А потому монах должен всегда быть добрым приме-
ром для мира: «Тако да просветится свет ваш пред че-
ловеки» (Мф. 5:16). Настоящий монах – это свет миру. 
Помните, что пишет святой Иоанн Лествичник? «Свет 
монахам – ангелы, а свет мирянам – монахи». Помощь 
монаха действенна, когда он отличается от мирских. 
Ведь то, что помогает мирским людям, измученным 
суетными вещами, есть святость. Она своей простотой 
учит их постичь глубочайший смысл жизни, чтобы ис-
чез от этого тяжкий, гнетущий их сердце груз. 

Преподобный Паисий Святогорец

ВОПРОСЫ К БАТЮШКЕ

Дорогие Сольбинцы! Эту рубрику ведет добрый 
друг нашего монастыря, иеромонах Михаил (Че-
пель), доктор философских наук, писатель. До того 
как стать монахом и священником, отец Михаил, 
закончивший философский факультет Московского 
государственного университета, был психологом, 
служил в органах внутренних дел, где занимался вос-
питательной, оперативной, преподавательской и 
научной работой, являлся генеральным директором 
Благотворительного Фонда Святителя Николая 
Чудотворца. Батюшка любезно предоставил нам 
материалы из своих телепередач, где отвечает на 
вопросы, которые волнуют телезрителей – самых 
разных людей нашей страны. Каждый из вас может 
найти здесь ответы на интересующие темы. Если 
вы хотите задать свой вопрос, пишите нам на элек-
тронную почту solba@solba.ru.

- Невозможно любить человека, который делает тебе 
много подлостей. Можно ли просто не видеть врага, не 
думать о нем, ставить свечки о здравии? Любовь к вра-
гу нереальна, что полезного от такой любви?

- Мы стали очень большими гордецами. Мы замыка-
емся в своих квартирах, с соседями не общаемся, часто 
не знаем, кто у нас соседи. И с этой точки зрения не то 
что врага, а вообще какого-то человека полюбить со-
вершенно невозможно.

Но Бог есть любовь. Мы сотворены по образу и по-
добию Божию, поэтому мы призваны стать причаст-

ЧУДЕСНАЯ ПОМОЩЬ

В Николо-Сольбинском монастыре построен уди-
вительной красоты храм в честь святителя Спи-
ридона Тримифунтского. Он начал строиться од-
ним из первых в нашей стране. И буквально сразу в 
монастырь стали приходить письма, адресованные 
святителю Спиридону. Сейчас в храме стоит ящи-
чек для писем. Также в монастыре хранятся большие 
святыни: башмачок святителя Спиридона с Корфу 
и частица его святых мощей. Многие люди приез-
жают в обитель, молятся в храме, поклоняются 
святыням, пишут записку и получают чудесную по-
мощь. А потом возвращаются уже поблагодарить и 
оставляют записи в специальной тетради в храме. 
Некоторые из этих свидетельств мы публикуем в 
нашей рубрике «Чудесная помощь».

Здравствуйте, матушка Еротиида! Здравствуйте, сё-
стры! Поздравляю всех вас с праздником Спиридона 

Тримифунтского! Пусть по молитвам этого удивитель-
ного святого продвинется благоустроение вашего мона-
стыря. Мне хочется поделиться небольшой историей, 
которая напрямую связана с моей семьёй, вашим мо-
настырём, и чудесной помощью святителя Спиридона 
Тримифунтского.

В том этом году в последних числах января Господь спо-
добил посетить Николо-Сольбинский монастырь. Одна из 
сестёр монастыря (простите, не запомнила имени) прово-
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никами Божественной любви. Любовь противостоит 
ненависти. Пока на земле есть хотя бы один любящий 
праведник, зло не может полностью замкнуть мир в 
свои цепи. И чем больше праведников, тем меньше 
власть зла над этим миром.

Когда человек заявляет, что кто-то его враг, то тот, 
соответственно, говорит, что этот его враг. Зло раз-
растается, получается, что все друг другу враги. Как 
гласит крылатая латинская поговорка, «Homo homini 
lupus est» (человек человеку волк). Но из-за чего люди 
становятся друг другу врагами? Очень редко это свя-

зано с какими-то серьезными преступлениями. Чаще 
всего в основе вражды лежит обычная бытовуха, прах 
земной. Например, делят наследство братья и сестры. 
Врагами становятся лютейшими. Так вот, давайте нач-
нем с того, что будем освобождаться от привязанности 
к праху земному это не то, из-за чего стоит становиться 
врагами с близкими людьми.

Конечно, любить врагов очень тяжело. Я сам долго 
этому учился, заставлял себя их любить. Сам я врага-
ми никого не считаю, но знаю, что некоторые люди 
меня ненавидят, и очень сильно. Это было еще, когда я 
был мирянином. Есть и сейчас те, кто меня ненавидят. 
Это больные несчастные люди, кроме жалости они ни-
чего не вызывают. Но вначале перебороть ответное от-
ношение к ним было очень тяжело. Пересиливая себя, 
покупал свечи, ставил за их здравие, просил не вме-
нить ненависть ко мне им в грех. Года три себя ломал, 
а в итоге получилось.

Нужно понимать также, что любить врага - не зна-
чит потворствовать его злу. Любовь в том, чтобы не 
давать человеку возможность делать зла - так лучше 
для него. Она полезна тем, что в своем сердце нель-
зя копить ненависть и злобу по отношению к другому 
человеку - они не его, а нас разрушают. Да, не надо ду-
мать о врагах и о том, что они именно враги. Но иногда 
бывает, что через наших врагов Бог показывает нам 
черные стороны нашей души, из-за них люди стали 
нашими врагами. И это повод измениться, а если по 
нашей вине у нас появились враги, то если есть воз-
можность, надо просить у них прощения и пробовать 
примириться. 

Иеромонах Михаил (Чепель)

дила экскурсию по монастырю, завела нас в строящий-
ся храм в честь Спиридона Тримифунтского, показала не 
большой ящик для писем святому и рассказала о том, как он 
помогает людям. Я тут же спросила, есть ли бумага и ручка? 
Мне показали, где можно взять. 

Написала просьбу святителю на мой взгляд, фантасти-
ческую. Просьба заключалась в 
том, чтобы святитель помолился 
Богу о замужестве моей дочери с 
конкретным молодым челове-
ком. На тот период этот молодой 
человек нравился моей дочери, 
но они не общались (у него была 
девушка, и он собирался на ней 
жениться). Он ничего не знал 
о чувствах моей дочери к нему 
и не обращал на неё никакого 
внимания. Да и виделись они 
только три раза, в церкви, после 
он уехал служить в армию. Это 
была некая тайна моей дочери, 
конечно, как маме, она мне ее рассказала. В своей записке 
я попросила святителя о том, что если на это есть воля Бо-
жия, пусть Господь сведёт их для семейной жизни. Написав 
записку, опустив её в ящик и приложившись в иконе святи-
теля Спиридона Тримифунтского, я об этом забыла. 

Приехав домой, узнаю, что Леша (так его зовут) по ин-

тернету (на сайте Одноклассники) прокомментировал 
некоторые фотографии дочки. В тот момент я никак не 
отреагировала, и самое интересное напрочь забыла о сво-
ей просьбе. Общение по интернету у ребят переросло в 
интернет-свидание. 

После Алёша сообщил, что прилетает в Киргизию из Рос-
сии, для того, чтобы серьёзно с моей 
дочерью поговорить о жизненных 
планах. После прилёта пришёл с ро-
дителями и засватал дочь. Я, конечно, 
слёзно благодарила Господа за такой 
подарок. Но о своём письме вспомнила 
две недели тому назад.

До этого случая, я очень сильно по-
читала святителя Николая и много с 
просьбами в молитве обращалась к 
нему. А к святителю Спиридону обра-
щалась намного реже, хотя знала хоро-
шо и о нём. Сейчас купила Его икону и 
каждый день в молитве благодарю его 
за такой молитвенный подарок и про-

шу помощи в делах каждый день. 
P.S. В этой записке у меня была ещё одна просьба. Наде-

юсь, что исполнится и она. Как это произойдёт я напишу 
вам. 

С низким поклоном, глубоким уважением, 
Марина Алексеевна
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МОЛИТВА ЗА деТей дейсТВУеТ ЛУчше сЛОВ

РОДИТЕЛЯМ И ДЕТЯМ РОДИТЕЛЯМ

Николо-Сольбинский женский монастырь ради любви к ближним и к Богу 
занимается воспитанием детей и молодежи. С 2007 года при монастыре от-
крыт детский приют, где дети-сироты находятся под опекой сестер, а так-
же общеобразовательная школа, профессиональный колледж, детский сад и 
ясли под общим названием «Добрая школа на Сольбе». Всего в монастыре жи-
вут, воспитываются и учатся более 150 детей от 0 до 18 лет. Вот почему 
тема воспитания детей для нас так актуальна.

В своей воспитательной и образовательной деятельности монастырь 
ориентируется прежде всего на опыт Церкви, на евангельские заповеди и 
нравственные идеалы святых и подвижников благочестия. Именно этим 
бесценным и непреходящим опытом мы хотим поделиться с нашими чита-
телями, словами, сказанными святыми людьми, просвещенными истинным, 
благодатным светом Христа. И, несомненно, внимательные и чуткие души 
найдут здесь много полезного для себя и для воспитания своих детей.

дейсТВеннЫ ТОЛЬКО МОЛИТВА, 
МОЛчАнИе И ЛЮБОВЬ

Вы поняли плоды молитвы? Любовь в молитве, любовь 
во Христе действительно помогает. Пока вы будете лю-

бить детей только человеческой любовью, которая часто эго-
истична, их поведение будет плохим. Но когда ваша любовь 
друг к другу и к вашим детям станет христианской и святой, 
у вас не будет никаких проблем. Святость родителей спаса-
ет детей. Для того чтобы это произошло, необходимо, чтобы 
Божественная благодать подействовала на души родителей. 
Никто не становится святым сам по себе. Та же самая Боже-
ственная благодать впоследствии просветит, согреет и ожи-
вотворит души детей.

Часто мне звонят даже из-за границы и задают вопросы 
о своих детях и о других вещах. Вот позвонила одна мать из 
Милана и спросила, как ей вести себя с детьми.

Я сказал: «Молись и, когда нужно, говори с детьми с любо-
вью. Больше молись и меньше говори. Всем требуется много 
молитвы и мало слов. Не будем навязчивыми, нужно тайно 
молиться, а потом уже говорить, и Господь даст нам почув-
ствовать, восприняты ли наши слова другими людьми. Если 
нет, мы не станем говорить. Будем только тайно молиться, 
поскольку своим многословием мы становимся назойливы-
ми и вынуждаем других противиться, а иногда и возмущать-
ся. Поэтому лучше через тайную молитву обращаться к серд-
цу других людей, чем к их ушам.

Послушай, что я тебе скажу: молись, а потом говори. Так 
поступай со своими детьми. Если ты все время будешь давать 
им советы, то они будут им в тягость, и, когда они вырастут, 
то будут ощущать давление. Так что предпочитай молитву. 
Говори с ними через молитву. Говори все Богу, а Бог будет 
говорить с ними. Не надо давать детям советы голосом, кото-
рый слышат их уши. Ты можешь делать и это, но прежде все-
го нужно говорить о своих детях Богу. Говори: «Господи Ии-
сусе Христе, просвети моих деток. Я Тебе их вверяю. Ты мне 
дал их, но я слаба и не могу их направить, поэтому прошу 
Тебя: просвети их». И Господь будет говорить с ними, и они 
скажут: «Ох, не следовало огорчать маму тем, что я сделал!». 
И это будет их внутреннее чувство, по благодати Божией.

Вот что является идеалом: чтобы мать разговаривала с Бо-
гом, а Бог с ребенком. А иначе ты говоришь, говоришь, гово-
ришь… Все это в одно ухо влетает, из другого вылетает, и в 
конце концов начинает восприниматься как давление.

И когда ребенок вырастает, наступает реакция — он начи-

нает так или иначе внутренне мстить отцу и матери за то, что 
они давили на него. А в идеале должна говорить любовь во 
Христе и действовать святость отца и матери. Сияние свято-
сти, а не человеческие усилия делают детей хорошими».

Когда дети травмированы и страдают по какому-то серьез-
ному поводу, не беспокойтесь из-за их сопротивления и гру-
бости. В действительности они не хотят вести себя так, но не 
могут иначе в трудные моменты. Потом они раскаиваются.

Но если вы раздражаетесь и впадаете в гнев, то станови-
тесь на сторону лукавого, и он всеми вами играет.

деТяМ нУЖнА МОЛИТВА с ВеРОй, 
А не пОУченИя

Детям нужна молитва с верой, а не поучения, поэтому 
очень важно, чтобы рядом с ребенком были люди, умеющие 
горячо молиться. Мать должна уметь приласкать ребенка не 
только телесно, но и молитвенно. Ребенок чувствует в глу-
бине души духовную ласку, которую таинственно посылает 
ему мать, и тянется к ней. Он ощущает безопасность, уве-
ренность, если продолжительной, настойчивой и горячей 
молитвой мать таинственно обнимает его и освобождает от 
того, что на него давит.

Матери умеют волноваться, советовать, много говорить, но 
они не научились молиться. Постоянные советы и указания 
приносят большой вред. Детям не нужно много слов. Слова 
раздражают слух, тогда как молитва идет в сердце. Нужна 
молитва с верой, без беспокойства, и добрый пример.

Как-то раз ко мне в монастырь пришла одна мать в отча-
янии из-за своего сына Йоргоса. Он совершенно сбился с 
пути, гулял по ночам с нехорошими компаниями. Мать пе-
реживала, плакала.

Я ей сказал:
— Не говори ему ничего, только молись!
Мы установили с ней общее время для молитвы с десяти 

до десяти пятнадцати вечера. Я ей сказал, чтобы она ничего 
не говорила сыну и позволяла бы ему гулять, когда он хо-
чет, чтобы не спрашивала: «Во сколько ты вчера пришел?» 
и прочее. Но чтобы она говорила с большой любовью: «Йор-
гос, еда в холодильнике, поешь». И больше чтобы ничего 
ему не говорила, только обращалась с сыном с любовью и не 
оставляла бы молитвы.

Мать начала это выполнять, и по прошествии двадцати 
дней сын ей сказал:

— Мама, почему ты со мной не разговариваешь?
—  Йоргос, дорогой, разве я с тобой не разговариваю?
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ДЕТЯМ

УРОКИ ЗАКОнА БОЖЬегО В нАшей шКОЛе

— Мама, ты мной недовольна, ты со мной не 
разговариваешь.

— Что ты такое странное говоришь, Йоргос, дорогой? Как 
это я с тобой не разговариваю? Разве я сейчас с тобой не раз-
говариваю? Что ты хочешь, чтобы я тебе сказала?

Йоргос ей ничего не ответил. Потом мать пришла в мона-
стырь и говорит мне:

— Геронда (батюшка), что такое мне сказал мой сын?
— Наш метод подействовал.
— Какой метод?
— То, что я тебе сказал: не разговаривать с ним, но только 

тайно молиться, — и твой сын образумится.
— Неужели в этом дело?
— Да, в этом, — говорю я ей. — Он хочет, чтобы ты дела-

ла ему замечания: «Где ты был? Что ты делал?». А он чтобы 
кричал, возмущался и приходил еще позже.

— Ну и ну! — говорит она. — Какие же удивительные вещи 
открываются!

— Поняла теперь? Ведь ситуация говорит сама за себя: он 
тебя мучил, потому что хотел, чтобы ты его ругала, а он мог 
продолжать свои безобразия. Теперь ты его не ругаешь, и он 
огорчается. Теперь, когда он делает по-своему, ты показы-
ваешь равнодушие — и не ты огорчаешься, а он переживает.

Однажды Йоргос объявил дома, что бросает работу и уез-
жает в Канаду. Он и своему начальнику сказал: «Я ухожу, 
ищите другого на мое место».

А я между тем сказал родителям:
— Мы будем молиться.
— Но он уже готов уехать… Я его задержу! — говорит его 

отец.
— Нет, не препятствуй ему, — говорю я.
— Но мальчик уезжает, геронда!
Я говорю:
— Пусть уезжает. Вы обратитесь к молитве, и я вместе с 

вами.
Через два-три дня, рано утром в воскресенье Йоргос гово-

рит родителям:
— Я уезжаю, поеду с друзьями.
— Хорошо, как хочешь, — говорят они ему.
Он уехал. Взял своих друзей, двух девушек и двух моло-

дых людей, они наняли машину и отправились в Халкиду. 
Побывали здесь и там… Потом поехали к святому Иоанну 

Русскому, а оттуда поехали купаться к Эгейскому морю, ели, 
пили, развлекались. Потом отправились в обратный путь. 
Стемнело. Йоргос сидел за рулем. Вдруг машина врезалась 
в угол дома. Они разбили машину. Что теперь делать? Они 
потихоньку доехали до Афин.

Рано-рано утром, затемно, он добрался домой. Родители 
ему ничего не сказали. Он упал и заснул. После сна встал и 
говорит:

— Отец, так и так… Теперь нам нужно чинить машину, а 
это дорого стоит.

Тот ему отвечает:
— Мальчик мой, ты ведь знаешь, у меня долги, на моих ру-

ках твои сестры… Что с нами будет?
— Что же мне делать, отец?
— Делай, что хочешь. Ты взрослый, у тебя есть голова на 

плечах. Езжай в Канаду, чтобы заработать деньги, чтобы…
— Я не могу, — говорит он, — мы должны сейчас ее 

починить.
— Не знаю, — говорит отец, — постарайся сам разобраться.
Тогда, видя позицию отца, он пошел к своему начальнику 

и сказал ему:
— Господин начальник, вот что со мной произошло. Я не 

уезжаю. Не берите никого другого.
Тот ему ответил:
— Хорошо-хорошо, дорогой.
— Мне нужны деньги.
— Да, но ты хочешь уехать. Тогда твой отец должен за тебя 

поручиться.
— Я сам подпишу обязательство. Мой отец не станет вме-

шиваться в это дело. Он мне так и сказал. Я буду работать и 
верну вам деньги.

Разве это не чудо Господне? Когда мать снова пришла ко 
мне, я ей сказал:

— Прием, который мы применили, сработал, и нашу мо-
литву Бог услышал. И авария была от Бога. Теперь мальчик 
останется дома и образумится.

Так вышло по нашей молитве. Произошло чудо. Родители 
постились, молились, и у них все получилось. Спустя како-
е-то время этот молодой человек пришел ко мне сам, хотя 
никто из его родных не говорил ему обо мне. Йоргос стал 
очень хорошим и теперь работает в авиации. А еще он создал 
очень хорошую семью. 

Преподобный Порфирий Кавсокаливит

Уроки Закона Божьего в нашей 
школе есть у всех без исклю-

чения с 1 по 11 классы. Это нео-
бычные уроки, не похожие на все 
остальные. Если какой-то предмет 
может в дальнейшей жизни не 
пригодиться, то этот урок нужен 
всем каждый день, поэтому и изу-
чают его все. Это нужно для того, 
чтобы каждый человек знал, как 
именно нужно жить по заповедям 
Божиим в этом не простом мире. 

Кроме того, нас учат, что мало просто знать, как 
жить, надо уметь объяснить другим людям, донести им 
Слово Божие. Сделать это очень сложно, потому что 
для того, чтобы объяснить другим, как жить по запове-
дям, надо самому по ним жить, иначе твои слова будут 

пустыми. А чтобы жить по ним, 
надо вести внутреннюю работу, 
очищать свое сердце, творить 
добрые дела. Это сложно, но 
жизнь - это постоянная борьба, 
нельзя останавливаться, нель-
зя опускать руки. Надо каждый 
день ставить цель стать лучше, 
исправить что-то в себе. Если 
каждый человек будет ставить 
перед собой такие цели, люди 
станут намного человечнее, а 

наш мир намного чище. 
Именно в этом я и вижу смысл введения урока Зако-

на Божьего в школьную программу. Я благодарна моим 
учителям за то, что они помогли мне это осознать. 

Анастасия Т., 9 класс
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НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ ЖЕНСКИЙ МОНАСТЫРЬ
152030 Ярославская обл., Переславский р-н, местечко Сольба
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электронная почта: solba@solba.ru
телефон: +7-915-970-24-74,
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ПОЕЗДКА 
В НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ ЖЕНСКИЙ МОНАСТЫРЬ 

И ПОСЕЩЕНИЕ ТРОИЦЕ-СЕРГИЕВОЙ ЛАВРЫ
25 октября, 4 ноября, 28 ноября, 20 декабря, 3 января

пРОгРАММА пОеЗдКИ:
обзорная экскурсия по Николо-Сольбинскому монасты-

рю с посещением шести храмов; монастырский обед; свободное 
время для совершения покупок, посещения источника (тара прода-
ется в иконной лавке) и вечернего богослужения (по желанию); за 
дополнительную плату экскурсия на колокольню – 100 р./чел.

отъезд в Троице-Сергиеву Лавру в 18:15
Троице-Сергиева Лавра, свободное посещение (40 минут).
Стоимость – 1750 р. чел.
В стоимость входит:
–транспортное обслуживание автобусом туристического класса;
– экскурсии согласно программе;
– обед в монастыре;
– услуги гида-сопровождающего.

Продолжительность поездки – 14 часов (ориентировочно)
Место сбора м. ВДНХ, с правой стороны от гостиницы «Космос»
Время сбора – 07:45
Время отправления – 08:00
Автобус с табличкой «Центр РЕШЕНИЕ»

Для оформления экскурсии свяжитесь по телефонам:
+7-962-936-65-39 – Светлана
+7-916-661-95-60 – Мария

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА ОБЪЯВЛЕНИЯ 

«ЗАВТРАК С БОГОМ»
Малыш хотел увидеть Бога. 
И хоть туда, где Бог живёт, 
Довольно длинная дорога, 
Он стал готовиться в поход. 
Печенье, кексы, банки с соком 
Сложил в походный рюкзачок. 
И в путь пустился ненароком, 
Надев спортивный пиджачок. 
Идёт по парковой аллейке. 
Вокруг покой и тишина. 
И лишь под вязом, на скамейке, 
Седая женщина. Одна. 
Он подошел, уселся рядом 
И вынул сок из рюкзака. 
Но был смущен соседки взглядом - 
В нём были горечь и тоска. 
Он предложил ей кекс лимонный. 
Она с улыбкой приняла. 
Застыл малыш заворожено - 
Улыбка ангельской была. 
Затем он поделился соком 
И снова - ангельский привет. 
Душа наполнилась восторгом- 
Ну и улыбка - нежный свет! 
Они до вечера сидели, 
Ни слова не произнося, 
Лишь улыбались. Кексы ели. 
Летела радость в небеса. 
Тихонько начало смеркаться, 
Идти уже пора домой. 
И на прощание объятья 
Открыл он женщине чужой. 
И снова засветилась радость 
В её распахнутых глазах. 
А чистоты небесной святость 
Соединила их сердца. 
Едва явившись, на пороге, 
Он маме рассказал секрет: 
-Я завтракал сегодня с Богом. 
Её улыбки краше нет! 
С душой, обласканной участьем, 
И женщина домой пришла. 
Сын изумился - сколько счастья 
В глазах искрилось и тепла. 
-Я в парке завтракала с Богом, 
Меня Он кексом угощал, 
Неслось восторженно с порога,- 
И знаешь, Он совсем не стар!

Зинаида Полякова


